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Могущество современной ци-
вилизации начинает пред-

ставляться неотвратимым бед-
ствием, а техносфера - монстром, 
с которым человечество, его по-
родившее, уже не в силах спра-
виться. Творения человека лег-
ко разрушаемы, а наука и тех-
ника, созданные им, сами могут 
быть использованы и для его 
уничтожения.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Человечество в буквальном смыс-
ле сидит на пороховой бочке - чего 
стоит потенциальная опасность нако-
пленного во многих странах ядерно-
го и термоядерного оружия. Ядерная 
зима - резкое и длительное общезем-
ное похолодание, могущее возник-
нуть в случае войны с применени-
ем ядерного оружия. 

Об актуальных экологических 
проблемах последних десятилетий 
наш корреспондент беседует со стар-
шим научным сотрудником Инсти-
тута микробиологии МНО, действи-
тельным членом Европейской ака-
демии естественных наук доктором 
биологических наук профессором 
Нариманом Исмаиловым.

- Профессор, ядерная зима мо-
жет стать глобальной экологической 
катастрофой, ведущей к самоунич-
тожению человечества.

- Совершенно верно, она может 
привести к полной невозможности 
сохранить на Земле высшие формы 
жизни, включая человека. С установ-
лением господства техногенной ци-
вилизации с ее прагматизмом под-
ход к окружающему миру стал бо-
лее рациональным и утилитарным.

Можно констатировать, что в стол-
кновении двух миров - естествен-
ного (природы) и искусственного, 
созданного гением человека (тех-
ноприроды), первая потерпела со-
крушительное поражение. Возни-
кает необходимость познания осо-
бых демонических законов техники 
и всего того, что она несет в мир че-
ловека вслед за собой. И если эколо-
гическая грязь - это лишь следствие 
развития, торжества на Земле техно-
природы, следует поискать глубинные 
корни, главные причины - взяться за 
системное изучение имперских ам-
биций техники, приглядеться к об-
щему ходу ее развития, понять об-
щую тенденцию. А затем постараться 
пустить ход событий в правильное, 
приемлемое русло.

- Бесспорно, сегодняшний мир 
стоит перед лицом колоссальных 
экологических проблем. Но спра-
ведливо ли обвинять только нау-
ку и технику в ущербе, наносимом 
окружающей среде?

- Абсолютно нет. Основным дей-

ствующим аргументом фанатиков 
защиты окружающей среды стало 
огульное обвинение всех существую-
щих ныне технологий в отравлении 
природы. А истина состоит в том, что 
все они различны и потому оказыва-
ют разное воздействие на окружаю-
щую среду. Некоторые - позитивное, 
другие - негативное. Так, только со-
временные биотехнологии позволя-

ют оперативно решать многие эколо-
гические проблемы - с высокой эф-
фективностью очищают городские 
и промышленные сточные воды (со-
держащие огромное количество за-
грязнений - углеводородных, мою-
щих веществ и др.), морские побе-
режья и почвы в случае аварийных 
разливов нефти и т.д. 

- Названные вами проблемы 
входят в сферу ваших научных 
интересов?

- Да, сфера моих изысканий со-
стоит как бы из двух частей: первая 
- микробиология и экология почв, 
нарушенных почвенных экосистем, 
вторая - биотехнология и очистка неф- 
тезагрязненных почв, биотехнология 
нефтедобычи. Я занимаюсь этими 
проблемами полвека, с того време-
ни как поступил в аспирантуру Ин-

ститута химии присадок в 1965 году.
- За более чем 150 лет нефтедо-

бычи в Азербайджане экологиче-
ским проблемам не уделялось долж-
ного внимания, только за послед-
ние 20-25 лет были начаты работы 
по очистке почв.

- Но мы-то, ученые, работали над 
этим давно, разработали ряд биотех-
нологических методов очистки неф- 
тезагрязненных почв, внедряя их те-
оретические аспекты в промышлен-
ность. Получили более 15 патентов, 
с 1986 года наши технологии были 
внедрены на ряде нефтяных место-
рождений Абшерона, в результате 
чего было получено дополнительно 
свыше 150 тыс. тонн нефти с эконо-
мическим эффектом порядка 14 млн 
манатов. ГНКАР официально при-
знала эти результаты. Кроме того, 
впервые среди стран СНГ на осно-
вании наших исследований мы из-
дали книгу «Биотехнология нефте-
добычи». 

- Нариман муаллим, как долж-
ны работать новые технологии?

- Они должны либо повышать 

процентное содержание загрязняю-
щих веществ, удаляемых из отходов, 
стоков и выбросов, либо изменять 
технологические процессы таким об-
разом, чтобы производить меньше 
загрязняющих веществ.

Для промышленности нашей стра-
ны инновации в экологических техно-
логиях означают повышение конку-
рентоспособности на мировом рынке 
за счет снижения издержек на со-
блюдение экологических нормати-
вов и экспорта технологий. Разработ-
ки и технологии в области защиты 
окружающей среды наряду с инфор-
мационными и коммуникационны-
ми технологиями и медицинскими 
исследованиями относятся к числу 
тех компонентов, которые будут со-
ставлять главные инновационные 
контуры XXI века во всех странах 
мира, в том числе и в Азербайджа-
не, так как они лидируют по глуби-
не воздействия на все сферы чело-
веческой деятельности.

- Известно, что во многих стра-
нах наибольших успехов удалось 

достичь в технологиях очистки от-
ходов перед их выбросом (то есть 
в «конце трубы»).

- Такой подход неэффективен по 
отношению к малым (точечным) источ-
никам, а также в таких случаях, как 
защита подземных вод от просачива-
ния углеводородов на Абшеронском 
полуострове, пестицидов и удобре-
ний при сельскохозяйственных рабо-
тах в сельских районах страны. Более 
перспективным является предупре-
ждение загрязнения, то есть недопу-
щение производства отходов и вы-
бросов вообще. Предупреждение за-
грязнений позволяет снизить затраты 
на организацию сбора и удаления от-
ходов, свести к минимуму юридиче-
скую ответственность и завоевать ав-
торитет у общественности, не гово-
ря уже об экономии сырья и энергии. 
Разработчики новых экологических 
технологий сталкиваются с трудно-
стями, вызванными тем, что инно-
вационные фирмы, как правило, не-
большие учреждения, а рынок эко-
логических технологий - дело новое 
и необычное. К тому же формирует-
ся он регулятивными программами, 
а не обычными рыночными силами.

- В нашу эпоху, когда эколо-
гический кризис достигает своей 
кульминации, возрастает интерес 
и к различным прогнозам. Интерес-
но было бы узнать ваш…

- Всеобщее осознание того, что 
возможности окружающей среды в от-
ношении ресурсов и жизненного про-
странства взаимосвязаны, взаимо-
зависимы и ограничены, произвело 
революционный переворот в умона-
строениях людей. Мир начал призна-
вать опасность стремительных и не-
обратимых изменений важнейших 
природных систем. Поразительно, 
но практически на глазах коренным 
образом меняется взгляд на эколо-
гию, а ведь еще каких-то 40-50 лет 
назад это слово мало что говорило 
большинству людей. 

А сейчас ведущие страны мира 
собираются на масштабные фору-
мы для защиты речных и морских 
экосистем, «зеленых» транспортных 
и энергетических коридоров, ведения 
борьбы с изменением климата, вы-
бросами промышленных предприя-
тий, утечкой нефтепродуктов, сокра-
щением биоразнообразия и озоново-
го слоя и других природоохранных 
мероприятий. И проведение Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (СОР29) 
в нашей стране в ноябре нынешнего 
года, безусловно, сделает Азербайд-
жан центром регионального сотруд-
ничества и безопасности в борьбе 
с экологическими проблемами. 

Мир един, поэтому нарушение 
глобальных законов функциониро-
вания биосферы в какой-либо ее ча-
сти неминуемо приводит к наруше-
нию ее устойчивости в целом.

Главные инновационные контуры
С установлением господства техногенной цивилизации с ее прагматизмом подход  
к окружающему миру стал более рациональным и утилитарным

Только современ-
ные биотехно-
логии позволя-
ют оперативно 
решать многие 
экологические 
проблемы

В рамках VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диало-
гу на тему «Диалог ради мира 
и глобальной безопасности» 
в Баку состоялся III Саммит 
международных организаций 
на тему «Устойчивый путь к «зе-
леному» будущему: совместная 
деятельность в рамках СОР29 
и в предстоящий период».

Выступая со вступительной ре-
чью на мероприятии под модератор-
ством редактора новостей по окру-
жающей среде The Guardian Фионы 
Харвин, министр экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана, прези-
дент 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - СОР29 Мухтар 
Бабаев отметил, что в этом году вни-
мание международной общественно-
сти будет приковано нашей стране, 
в частности к деятельности по охране 
окружающей среды и предотвраще-
нию климатических изменений. Было 
отмечено, что делегирование нашей 
стране права на проведение COP29, 
которая является высшей платфор-
мой для обсуждения глобального из-
менения климата, является очеред-
ным показателем высокого доверия 
к нашей стране, результатом успеш-
ного сотрудничества Азербайджана 
с международными организациями. 
Министр подчеркнул, что решение 
о проведении CОР29 в Азербайджане 
также является логическим продол-
жением целей нашей страны в отно-
шении «зеленого» будущего. Объяв-
ление 2024 года в Азербайджане «Го-
дом солидарности во имя зеленого 
мира» согласно Распоряжению Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева, подтверждает 
ценность данной миссии.

«Ожидания от СОР29 в этом году 
высоки. Климатическое финансиро-
вание - основная тема СОР29. В рам-
ках COP29 ведутся интенсивные пе-
реговоры с различными странами, 
организациями, академическими 
кругами, неправительственными 
организациями о достижении до-
говоренности по климатическому 
финансированию в рамках глобаль-
ной климатической повестки, укре-
плении глобальной солидарности по 
вопросам изменения климата. Идет 
работа над выработкой возможных 
путей выхода из сложившейся си-
туации для успешного завершения 
COP29», - сказал в ходе своего вы-
ступления Мухтар Бабаев.

Главный переговорщик CОР29, за-
меститель министра иностранных дел 
Азербайджана Ялчин Рафиев в сво-
ем выступлении отметил, что в на-
стоящее время команда СОР29 ра-
ботает по трем основным направле-
ниям, касающимся субстантивных 
вопросов. Первое направление - под-
готовка к переговорному процессу. 
Переговорный процесс по итоговым 
документам COP29 еще не начался. 
Однако в целях подготовки к этому 
процессу проводятся активные кон-
сультации с различными странами- 
участницами и государствами, не яв-
ляющимися сторонами конвенции. 
В результате изучаются их позиции 
и уже сейчас разрабатывается стра-
тегия переговорного процесса.

«В качестве второго направления 
мы получаем и анализируем инфор-
мацию об инициативах президиума 
COP29, а также инициативах, посту-
пающих в Азербайджан как в прези-
диум COP29 из других стран и ор-
ганизаций, и на основе этого гото-
вим нашу собственную программу 
действий. Наконец, третье направ-

ление: какие шаги следует предпри-
нять Азербайджану на национальном 
уровне, чтобы он мог подать пример 
в глобальном масштабе? В этом на-
правлении также ведутся консуль-
тации, предпринимаются меры», - 
добавил Ялчин Рафиев.

Верховный представитель Альянса 
цивилизаций ООН Мигель Анхель 
Моратинос поблагодарил Азербайд-
жан за проведение CОР29. «Мы хо-
тим передать Азербайджану наши 
поздравления в связи с получением 
права на организацию CОР29. Уве-
рены, что благодаря командным уси-
лиям мы добьемся успешного про-
ведения СОР29. Участие в этом ме-
роприятии - обязанность каждого 
из нас».

В своем выступлении генераль-
ный директор ICESCO Салим бин 
Мухаммед аль-Малик отметил, что 
климатические изменения стали про-
блемой, занимающей экологическую 
повестку: «Эта глобальная проблема 
реальна, и если мы не сможем устра-
нить ее последствия, она станет про-
блемой для будущих поколений. По-
этому важно принять неотложные 
и срочные меры. Наша задача - обе-
спечить амбициозное будущее. Не-
обходимо обеспечить переход к «зе-
леной» энергии, расширить сферу 
ее применения, подготовить вспо-
могательные институты и провести 
адаптационную работу. Потому что 
угрозы не знают границ. Мы можем 
преодолеть климатические кризисы 
только посредством международно-
го сотрудничества».

Генеральный секретарь Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
Кубанычбек Омуралиев подчеркнул, 
что вопрос борьбы с изменением кли-
мата входит в повестку ОТГ. «Нам 
необходимо и дальше укреплять со-
трудничество между тюркскими го-
сударствами для того, чтобы внести 
вклад в решение этой глобальной 
проблемы», - сказал генсек.

Он также довел до внимания, 
что возглавляемая им организация 
уделяет большое внимание защите 
окружающей среды в странах-чле-
нах организации, продвижению пе-
рехода к «зеленой» энергии и дру-
гим вопросам.

«Для решения проблемы изме-
нения климата на COP29 необхо-
дим решительный подход», - отме-
тил в своем выступлении генераль-
ный секретарь Türksoy Султан Раев. 
Он подчеркнул, что для перехода к зе-
леной экономике важно смелое ли-
дерство, новые решения, эффектив-
ное сотрудничество, обеспечиваю-
щее участие всех слоев общества.

«Мы можем добиться устойчиво-
го развития для будущих поколений 
с помощью действий, основанных на 
сотрудничестве с использованием 
силы культурной дипломатии. Из-
менение климата угрожает не толь-
ко биоразнообразию, окружающей 
среде, но и культурному наследию. 
Поэтому наш долг - осуществлять 
преодолевающие границы действия. 
Türksoy осознает, что культурная ди-
пломатия и управление окружающей 
средой взаимосвязаны. Мы пытаемся 
использовать культурную силу как 
катализатор для повышения осве-
домленности об охране окружаю-
щей среды», - сказал Султан Раев.

Другие выступившие, также за-
тронув возможные последствия из-
менения климата, отметили важность 
принятия более весомых шагов для 
решения проблемы, выполнения стра-
нами взятых на себя обязательств 
и международного сотрудничества 
в этом направлении.

Путь к «зеленому» будущему
В рамках VI Всемирного форума  

по межкультурному диалогу состоялся  
III Саммит международных организаций

Главы министерств энергетики 
Казахстана, Азербайджана и Уз-
бекистана в рамках Ташкентско-
го международного инвестици-
онного форума подписали Ме-
морандум о сотрудничестве по 
межсистемному соединению энер-
гетических систем республик.

Как заявил после подписания 
между минэнерго трех стран ме-
морандума о сотрудничестве ми-
нистр энергетики Казахстана Ал-
масадам Саткалиев, Министерство 
энергетики Казахстана всецело го-
тово к дальнейшему полноценному 
взаимодействию с Азербайджаном 
и Узбекистаном для экспорта «зеле-
ной» энергии в Европу.

«На сегодня обсуждены и со-
гласованы базовые подходы по ре-
ализации данного проекта и казах-
станское ведомство всецело готово 
к дальнейшему полноценному взаи-
модействию», - сказал министр, на-
помнив, что ранее был сформирован 
проект технического задания про-
кладки глубоководного кабеля по 
дну Каспия.

Министр отметил, что в рамках 

технического задания будет разра-
ботана предполагаемая бизнес-мо-
дель для развития международных 
трансмиссионных коридоров (финан-
сирование, поток доходов и владе-
ние) и для продажи «зеленой» энер-
гии в страны Европейского Союза. 
«На основе вышеизложенного меж-
ду министерствами энергетики трех 
стран был проработан проект мемо-
рандума о сотрудничестве по меж-
системному соединению энергети-
ческих систем Азербайджана, Ка-
захстана и Узбекистана», - сказал 
А.Саткалиев.

Цель подписанного меморанду-
ма - определение основных условий 

сотрудничества в рамках реализации 
проекта по межсистемному соеди-
нению энергетических систем Азер-
байджана, Казахстана и Узбекистана.

Документ предполагает, что участ-
ники намерены изучить возможно-
сти соединения энергосистем путем 
прокладки высоковольтного кабеля 
по дну Каспийского моря и на терри-
тории других стран с осуществлени-
ем наиболее оптимальной с техни-
ческой и экономической точек зре-
ния торговли «зеленой» энергией из 
Азербайджана, Казахстана и Узбе-
кистана.

Отдел экономики

«Зеленая» энергия в Европу 

Астана готова к дальнейшему взаимодействию с Баку и Ташкентом

Перспективное 
направление
Азербайджан,  
Узбекистан и Казахстан 
наметили цели 

В Ташкенте прошли обсуж-
дения об энергосотрудниче-
стве Азербайджана, Узбеки-
стана и Казахстана.

Об этом сообщил на своей 
странице в соцсети X министр 
экономики Азербайджана Ми-
каил Джаббаров.

«Мы с коллегой, министром 
энергетики Парвизом Шахбазо-
вым, в рамках рабочего визита 
в Узбекистан приняли участие 
в трехсторонней встрече мини-
стров экономики и энергетики 
Азербайджана, Узбекистана и Ка-
захстана. Наши дискуссии были 
сосредоточены на изучении пер-
спектив экспорта электроэнер-
гии из стран Центральной Азии 
в Европу через территорию Азер-
байджана», - сообщил Микаил 
Джаббаров, отметив, что были 
обсуждены координация разви-
тия энергосистем в странах ре-
гиона, а также активизация со-
вместной деятельности по про-
ектам «зеленой» энергии.
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